

# GACETA DE MADRID.

SABADO 22 DE OCTUBRE DE 1825.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### AFRICA.

*Tanger 10 de Setiembre.*

Luego que el Emperador de Marruecos entró en Mequinéz sin disparar un tiro, se vió obligado á salir de noche, temiendo ser cogido por las mismas tribus que le habian facilitado la toma de esta capital. Este Príncipe, despues de haber consentido en admitir las diputaciones de algunas tribus que se le habian rebelado; despues de haber recibido de ellas un donativo gratuito de 800 piastras, mandó encarcelar á 500 de estos mismos moros, y enviarlos á Alcazar, que dista tres jornadas de Mequinéz, previniendo al comandante de la escolta que cortase la cabeza á los que no pudiesen caminar: en cuya virtud fueron muertos 55: los demas se hallan presos en Alcazar. Esta conducta ha excitado una nueva rebelion, que ha obligado al Emperador á volverse precipitadamente á Fez.

Los armamentos marítimos de los moros dan inquietud á los cónsules europeos, porque su objeto parece ser el de cruzar en el Estrecho, é inquietar á los pabellones de sus Estados.

### ALEMANIA.

*Altona 25 de Setiembre.*

La crisis en que se encuentra la bolsa, amenaza una reaccion desastrosa sobre el precio de las mercaderías. La Inglaterra presenta en el dia un ejemplo instructivo y saludable de una verdad tantas veces despreciada en la vida priyada de los especuladores; á saber es, que la mayor riqueza no puede preservar de un apuro, cuando la prudencia no dirige las empresas de un especulador, sino que se deja arrastrar del furor de negociar sobre cuanto se figura que tiene el menor asomo de producir alguna ganancia. Tal es el fin de este modo de obrar, y tal es la regla que en el dia se sigue en Inglaterra.

El espíritu vertiginoso de sus capitalistas, que halla en un momento suscriptores de muchos millones para cualquier proyecto que promete alguna ganancia; que ha creado 700 compañías, cuyos accionistas han puesto en ellas el enorme capital de 580 millones de libras esterlinas (20758 millones de duros); que les ha impellido á contraer la obligacion de cubrir bajo la forma de préstamos el déficit de los erarios de todos los Estados del Globo, y que en fin ha inducido á la Alemania y al norte de Europa á seguir el mismo ejemplo, á favorecer el espíritu de asociacion, y á extender la industria de un modo gigantesco, comienza ya á producir unas consecuencias que prueban haberse traspasado los límites de la razon.

La primera consecuencia es la falta de dinero que se observa en Londres, cual no se habia visto de muchos años á esta parte, cuya causa se atribuye á la necesidad de pagar los plazos vencidos de la dotacion de dichas 700 compañías, y de sostener las que se forman y multiplican cada dia. La pérdida en el papel moneda mas acreditado que habia, llega ya hasta 5 y  $\frac{1}{2}$  por 100; y los negocios de la bolsa se hallan en un estado convulsivo, como si las Potencias del mundo estuviesen á punto de romper y hacerse la guerra.

En el espacio de ocho dias han bajado los fondos ingleses un 5 por 100, y los de la América 12 y 15 por 100: por esta razon, y por la baja increíble de las acciones mas acreditadas, han experimentado los capitalistas en una sola semana la pérdida, por lo menos, de 80 millones de libras esterlinas (mas de 380 millones de duros); ¿Dónde irá á parar el cálculo si se reflexiona que semejantes crisis han sucedido cuando apenas se ha pagado la décima parte correspondiente á los 580 millones de los accionistas de las compañías? Si para proporcionar 60 millones, que importa esta décima, ha sido necesario sacrificar 80 millones de libras,

¿qué sacrificios bastarán á cubrir lo que corresponde á los 520 millones restantes? Los accionistas se agolpan en la bolsa para deshacerse de su papel, y hacer dinero. ¿Pero esto no vendrá á parar en tener que acudir á las mercaderías para deshacerse de ellas á cualquier precio? Ya se notaba esta semana grande apatia en los negocios relativos á mercaderías, y las especulaciones se veian casi del todo interrumpidas.

La posibilidad de una crisis mas violenta es evidente.

### ITALIA.

*Nápoles 24 de Setiembre.*

Para dar el Rey á su marina militar un testimonio lisonjero de su benevolencia, y hallándose en la rada de nuestro puerto el navío *Vesubio*, donde S. M. habia venido desde Liorna á su vuelta de Milan, pasó ayer á su bordo, acompañado de la Reina é Infantes. En el momento en que SS. MM. se dirigian á él, hizo este y la fragata *Amalia* el saludo Real. El capitán del navío consiguió el permiso de ofrecer á sus augustos Huespedes un almuerzo. El Rey, se acordó en este instante que faltaba allí un convidado, é hizo llamar al anciano almirante Danero. Este fiel servidor de los Borbones suplicó á S. M. que se dignase aceptar por excusa los 101 años que tenia, y admitir un canastillo hermoso de cristal que le envió lleno de flores y frutas exquisitas.

La familia Real pasó del *Vesubio* á la corbeta *Galatea*, escoltada por el bergantin *Aguila*, y desembarcó en Portici, donde se les sirvió la comida, y SS. MM. entraron al anochecer en la capital.

El *Vesubio* se ha hecho esta mañana á la vela para Argel con un cierto número de guardias marinas que van para completar su instruccion.

*Roma 28 de Setiembre.*

El Cardenal de la Somaglia, decano del sacro colegio, y presidente de la comision especial para la reedificacion de la basílica de S. Pablo, acaba de dirigir una circular á todos los Embajadores y agentes diplomáticos que residen cerca de la Santa Sede, haciéndoles saber que el Soberano Pontífice recibirá con el mayor reconocimiento todas las ofertas y planes que se le presenten de parte de los fieles de todas las naciones; previniendo que S. S. no consentirá ninguna innovacion en las formas arquitectónicas de la nueva iglesia, sino las que juzgue convenientes y apruebe la academia de S. Lucas, por quien han de ser reconocidos todos los planes.

### INGLATERRA.

*Londres 9 de Octubre.*

*Fonlos públicos.* Tres por 100 consolidados 88 $\frac{1}{2}$ .  
—Lord Strangford saldrá de aqui para San Petersburgo. el dia 14 á bordo de la fragata *Glasgow*.

—Se va á exponer en esta capital el carro imperial que se quitó á los birmanes al principio de la guerra actual. Se dice que es una de las obras mas magnificas del arte. Está adornado por todas partes de oro, plata y piedras preciosas, siendo el número de estas muy extraordinario, y entre ellas se hallan diamantes, esmeraldas, zafiros blancos y azules, amatistas, topacios, granates &c. La escultura es de una perfeccion singular. Tiene este carro de 20 á 30 pies de altura, y lo tiraban elefantes. Todo él nos indica el gran poder, y los muchos recursos que debe tener esta nacion belicosa.

—La *Gaceta de Bombay* trae algunos pormenores sobre las causas de la nueva guerra que los ingleses han emprendido en el norte de la India.

—No hace mucho tiempo que el rajah de Bhurtoore, conociendo que su salud se debilitaba cada dia mas, pidió á los ingleses que reconociesen por sucesor á su hijo, que tenia seis

años. Los ingleses que residían en Malva y en Raspoetna lo reconocieron con las formalidades de costumbre. El rajah murió algún tiempo después, y al instante fue proclamado su hijo; pero uno de sus primos, llamado Doorjun Sol, se apoderó á la fuerza del mando, y el joven rajah se vió obligado á encerrarse en su palacio con 500 hombres. Los revoltosos no se habían atrevido todavía á atacarlo, porque su madre habia dicho que en el momento que lo hiciesen haria volar el almacén de pólvora que allí habia, con lo cual perecerian todos juntos: tal era el estado de las cosas á principios del mes de Abril.

Sir David Ochterlony habia reunido ya 100 hombres, y en el 15 de Abril debían principiarse las operaciones. La ciudad de Bhurtpore se halla situada en un llano á 28 millas nor-noroeste de Agra, y es una de las ciudades mayores y mas populosas del Indostan. Tiene ocho millas de circunferencia; y las fortificaciones son muy sólidas. Sus habitantes estan bien armados, son activos y valientes: los países que posee el rajah son fértiles y de una extension muy grande, aunque sus fronteras nunca han sido bien determinadas.

Parece que los ingleses de la India se alegran de esta guerra por algunas razones. En 1803 se concluyó un tratado ofensivo y defensivo entre el rajah y el lord Lake; pero á pesar de él se declaró el primero dos años después por Holtkar, el mayor enemigo de los ingleses, y que entonces se hallaba en guerra con ellos. Lord Lake sitió inmediatamente á Bhurtpore; mas envanecido por los buenos sucesos, despreció los medios ordinarios de ataque, y queriendo apoderarse de la plaza á viva fuerza, hizo morir gran parte de sus mejores tropas, y se vió obligado á retirarse. Alucinados los jantes con estos acontecimientos se consideraron superiores á aquellos ejércitos que habian sujetado á sus vecinos; y añade la gaceta de Bombay, que todos los naturales de aquellos países desde el Indo hasta Burampootra lo creen tambien asi.

El último habitante de Bhurtpore se cree autor de aquel triunfo imaginario; y envanecido con esta superioridad fantástica, cuando ve á un ingles, levanta sus bigotes y lo mira con desprecio. Por otra parte, prescindiendo de la utilidad que resultaria de la conquista de un Estado poderoso, en el centro de la India, se presenta la ocasion y el tiempo mas oportuno para hacer un ejemplar, y producir un grande efecto en la opinion con la conquista de una plaza que por el valor de sus habitantes miran los naturales de aquellos países como otras nuevas Termópilas, donde ha sido provocada y abatida aquella potencia gigantesca de la Inglaterra.

Segun el periódico *Singapore-Chronicle* parece que los siameses se han resuelto por fin á reunirse á los ingleses contra los birmanes. Al principio de la guerra el Emperador birman dirigió al Rey de Siam una carta pidiéndole su auxilio contra los ingleses. Para apoyar al Emperador esta petición hizo muchas promesas, asegurando al mismo tiempo que en el caso que el Rey de Siam accediese á sus deseos, iria en persona á Bangkok á manifestarle su reonomimiento, y asistir á los funerales del Rey que acababa de morir.

Las peticiones y las ofertas del Emperador birman entretuvieron mucho á los siameses; pero la ocupacion de Mergin, de Tavoy y de Martaban por los ingleses les persuadió que ganarian mas coligándose con estos; y en su consecuencia invadieron el territorio birman con un ejército de 30 á 400 hombres, al mismo tiempo que dieron orden á las autoridades de las provincias para suministrar á los ingleses en cualquiera parte donde los necesitasen, barcos, bestias de carga y otros medios de transporte. Por último pareció que los siameses estan bien dispuestos á vengarse de los birmanes, quienes hace mucho tiempo que son sus mas crueles enemigos.

Se han recibido cartas de Valparaiso que alcanzan hasta mediados de Junio, y dicen que la isla de Chiloe se conservaba siempre en poder de los Realistas.

La escuadra francesa, compuesta de 14 velas, al mando del almirante Jurieu, que habia arribado á la rada de Hampton, partió el 4 de Setiembre. Las navas *Venus*, la *Ninfa* y la *Temis* son las únicas que volverán á la Martinica; las otras se dirigen á Brest. Todos estos buques se hallan en el mejor estado. Acaba de hacerse con magnifica pompa la abertura del camino de hierro que va de Darlington á Stockon (condado de Durham). Una multitud de carruages cargados de varios efectos, y otros donde iban muchos curiosos, llegaron al principio del camino, que empieza por una cuesta, donde desengancharon los caballos: en lo alto de esta cuesta, cuya longitud es de media legua, se hallan colocadas dos máquinas de vapor fijas,

destinadas á hacer subir los carros; cada una de las cuales tien la fuerza de 30 caballos. Esta altura la subieron en ocho minutos 12 carros con 160 arrobas cada uno. Luego que llegaron arriba, los engancharon unos detrás de otros, y el primero á la máquina de vapor loco-motriz, que los habia de tirar en su descenso. En seguida se les unieron otros carruages, que ganaron la altura de la misma manera, y formaron todos una línea, colocándose en medio el coche de la comision y de los accionistas de la empresa, llamado *la Experiencia*, destinado para después conducir á los viajeros en número de 18.

Eran 34 los carruages que habia de tirar la máquina loco-motriz: en varios de ellos iba una gran multitud de personas, y otro llevaba una compañía de músicos: todos estaban adornados con varias divisas, y en el de la compañía se distinguia una que decia: *Periculum privatam utilitas publica*. Dada la señal se puso en movimiento esta fila de carruages en medio de las aclamaciones de un inmenso gentío, que allí se habia reunido para ser testigo de un espectáculo tan nuevo como admirable, y anduvo todo el camino hasta Darlington, donde se proveyó la máquina de carbon de piedra y agua, y siguió hasta Stockton con una velocidad media de 10 á 12 millas (unas dos leguas y media) por hora.

No pudieron seguir el convoy varios caballeros que montaban excelentes caballos, y se fueron quedando á un lado y otro del camino. La carga de todos los carros que conducia la máquina loco-motriz seria como de 80 toneladas (unas 60400 arrobas), y se cree que ademas irian 700 personas en ellos cuando llegaran á su destino. En el mayor descenso llegó la velocidad hasta 15 y 16 millas por hora. La fiesta se terminó por un espléndido banquete.

Nuestro periódico *The Courier* trae algunas reflexiones sobre el artículo del corresponsal de Nuremberg del 22 de Setiembre, donde habló de las notas pasadas por el Gobierno turco al Encargado de Negocios de Inglaterra sobre los socorros que los ingleses daban á los griegos, á pesar de que el Gobierno guarda neutralidad.

Concebimos fácilmente que el Divan se halla envuelto en una paradoja política, que estadistas muy experimentados no hubieran podido explicar de un modo satisfactorio. Nuestra posición es el resultado de nuestras instituciones.

Nuestro Gobierno no puede obrar sino segun las leyes, que son lentas, ambiguas é imperfectas; y cuando se desea algo con ahinco, no puede toda la prudencia humana excogitar una ley que no sepá eludir la sutileza del hombre. Parece que estos raciocinios son demasiado elevados para que se comprendan en Constantinopla; y no nos admiramos de haber sabido por un conducto, mas seguro que el del corresponsal de Nuremberg, que el Sultan haya hecho expresar su sorpresa y su desagrado por medio del reis-effendi. Estamos convencidos sin embargo de la inexactitud de esta noticia en cuanto representa á Mr. Turner, nuestro Encargado de Negocios, tomando un tono superior, y recordando á la Puerta que debia mas de una vez su existencia á la Inglaterra. El objeto de nuestra diplomacia en Constantinopla ha sido la conciliacion. Cuando oimos tantas declamaciones contra los bárbaros, nombre que se da á los turcos y á su Gobierno, estamos obligados á convenir en que á lo menos han cumplido á la letra todos los pactos contenidos en los tratados hechos entre ellos y la Inglaterra: nosotros pues no tenemos de que quejarnos de su Gobierno. Nuestros comerciantes, que viven en la capital ó en los países donde dominan los turcos, de ningun modo son molestados; aun en el momento en que este Gobierno observa, si no á la Inglaterra, á lo menos á ingleses, proporcionar socorros de armas, hombres y dinero á vasallos rebeldes. Acaso se dirá que el temor y no el honor es la causa de esta buena fe; pero esta seria una asercion gratuita, de que no podrian valerse con justicia para quitar la fuerza á los hechos que acabamos de indicar.

#### FRANCIA.

Paris 11 de Octubre.

El Rey llegó ayer á Compiègne á las cinco y media. S. M. el Rey de Prusia ha salido esta mañana con su hijo el Príncipe Alberto. El Príncipe Federico, su sobrino, se queda por algunos dias en esta capital. El Duque de Cumberland se ha marchado esta madrugada á las tres.

En la última sesion de la academia de las ciencias ha concluido Mr. Civiale de leer su memoria sobre la *lithotricia*, ó método de desmenuzar la piedra dentro de la vejiga, exponiendo con claridad los varios métodos que ha inventado, por medio

de los cuales se excusa la peligrosa operacion del corte; y presentando numerosas observaciones que testifican el resultado que ha conseguido. Parécenos que el método operatorio de Mr. Civiale debe formar época en los anales de la cirugía francesa.

— Los católicos de Holanda y de los Países-Bajos se hallan actualmente sumergidos en la mayor consternacion á consecuencia de haberse cerrado en todo el reino los seminarios conciliares, y de haberse tomado las medidas mas severas para impedir que despues de vacaciones se verifique la abertura anual de estos establecimientos. En vano ha reclamado el clero, el Príncipe Arzobispo de Malinas, el Obispo de Namur, los vicarios generales de Gante, de Tournay, y de Lieja, el vicario apostólico de Bois-le-Duc, el de Breda, el superior de las misiones de Holanda, y los siete arciprestes de las provincias del Norte. Todos han dirigido al Rey representaciones respetuosas, pero enérgicas; mas no se les han dado sino respuestas breves é insignificantes: se ha llegado hasta el punto de decir en un papel ministerial, que se tomaban estas medidas para el mayor bien de la religion católica. Se sabe que esta política no es obra del Rey de los Países-Bajos: este Príncipe amable por otra parte y amigo de la paz hubiera temido, á no ser por los pérdidas consejos, enemistarse con sus nuevos vasallos, y arriesgarse á lo que el heredero de la casa de Austria no pudo hacer despues de una larga posesion. Este golpe sale de otra mano, y es fácil conocer que es tiro de un hombre educado en la escuela de Josef, imbuido en sus proyectos, y entusiasmado por sus reformas: tambien se ve claramente que con este sistema moderno se quiere esclavizar á la Iglesia, y mudar todo su dogma: tal es el sistema de Febronio, de Plat y de otros canonistas del último siglo. ¿Qué importa á los autores de estas innovaciones que con ellas se dividan los espíritus, se alteren los Estados, como en tiempo de Josef, y se conmuevan los tronos? Lejos de consultar á los Obispos, como se hizo en Francia por la Sorbona sobre una medida que interesa esencialmente á la Religion, se desconfia de ellos, y se ha guardado el mas profundo silencio para que no llegase á su noticia el nuevo plan. El Arzobispo de Malinas no ha sabido mas acerca de él que los otros prelados; y solo por los papeles públicos ha visto la ereccion del colegio filosófico, asi como su nombramiento de administrador de este establecimiento.

— A pesar del *Observador*, la libertad griega no está reducida en el continente solo á Nápoles de Romania y á Missolonghi. Atenas con su ciudadela, Salona y el ejército de Gouras; Corinto con su fortaleza casi inexpugnable; la inexpugnable plaza de Nápoles de Malvasia; las montañas de Mania; todo esto forma en el continente una base de resistencia mucho mas fuerte de lo que quisiera el *Observador austriaco*. Y añadiendo á esto Hydra, Spezia, las Cycladas, Samos y los Sphakioras, en la isla de Candia, ¿no tendremos todavia algun motivo para esperar en este año ó en el siguiente? ¿Cuántas veces los intrépidos bávaros al mando de Nassau, y los visigodos al de Pelayo, fueron reducidos á un espacio mucho menor, y á medios de defensa menos imponentes?

Un alemán llamado Soultz y dos italianos, Trona y Lambertini, son los que dirigen las tropas egipcias en la Morea. Varios europeos han solicitado dejar el servicio militar del virrey, y ser empleados en la construccion del nuevo serrallo, que ha mandado edificar sobre el terreno que ocupaba la ciudadela del Cairo. Este palacio contendrá habitaciones para 800 mugeres; porque Mehemet-Ali trata de igualarse con su amo en esta especie de lujo: los jardines se formarán sobre varios terraplenes. El mal éxito de la sorpresa de Nápoles, á consecuencia de la trama que allí se habia formado, ha debilitado las esperanzas de Mehemet sobre la conquista de la Morea, que pretendia reunir á la de Candia y á la de Chipre; lo único acaso que esperaba para enarbolar el estandarte del califa de Egipto, y partir el imperio con el califa de Constantinopla. Quiza este caudillo ambicioso se unirá á los griegos si llega á convencerse de que no los puede subyugar. A pesar de los honores que exteriormente se hacen al Capitán-bajá, los preparativos de la nueva expedicion se hacen con tanta lentitud, que sin duda no partirá hasta el 1.º de Octubre.

— Se han recibido pormenores circunstanciados de un descubrimiento muy curioso que acaba de hacerse en el centro de Africa; y aunque se ofrecerán al público antes de mucho, tenemos la satisfaccion de presentar en el interin una noticia sucinta.

El mayor Clapperton y el capitán Denham llegaron, durante el curso de su último viage al Africa, á un pais donde residieron por espacio de muchas semanas, y cuya capital es digna, por mas de un motivo, de la atencion é interes del mundo civilizado. Hallaron una nacion de hombres negros como el azaba-

che; pero en nada parecidos á los demas negros, cuando por el contrario tienen facciones nobles y cabellos largos. Este pueblo ha llegado al mas alto grado de civilizacion; y lo que causó mas admiracion á los viajeros ingleses fue una revista de 70 soldados de caballería regimentados en regla y armados completamente. De este número cerca de 60 llevan cotas de malla á la manera de los caballeros normandos; y lo que es mas admirable, 40 llevan una armadura muy semejante á la antigua romana.

Son muchas las conjeturas sobre esta poblacion, y la mas sostenida á vista de los modales finos, costumbres voluptuosas y elegancia de las habitaciones de estos africanos, que forman tan extraño contraste con las demas razas hasta aqui descubiertas en el Africa, llamada *Madre de los monstruos*, es la de suponerlos resto de la antigua nacion de los numidas, que despues de haber combatido largo tiempo con los romanos, se refugiaron á los desiertos. Estos africanos corresponden en un todo á la idea que por las relaciones de los historiadores formamos de las legiones de Jugurta, y aun de las de Anibal. Las armaduras son en todo semejantes á las descubiertas en el Herculano, á diferencia de la finura propia de un trabajo reciente y no alterado por el tiempo.

Uno de los dos viajeros ha vuelto de nuevo á este pais tan fecundo en observaciones para lo sucesivo.

— En el momento mismo que reina una laudable emulacion entre los maquinistas para descubrir medios económicos aplicables á la navegacion contra la corriente de los rios, ha llegado Mr. Simonard á inventar una máquina para este objeto. Hé aqui lo que dice de ella el diario de Marsella. „El primer ensayo que acaba de hacer Mr. Simonard ha correspondido á sus esperanzas y á las de los espectadores. Su máquina dará inmensas ventajas al comercio, y su concurrencia perjudicará mucho á los barcos de vapor; porque una de sus principales propiedades es la ligereza de su peso, capaz de vencer los obstáculos que le opongan los vagios de ciertos rios. Su fuerza motriz, que recibe de la misma corriente, es tambien bastante poderosa para resistir la violencia de estas mismas corrientes. Mr. Simonard se propone pedir en premio de su descubrimiento una patente de invencion por 30 años, antes de construir en grande su nueva máquina. Si llega á conseguirla, tiene el proyecto de establecer sobre el Ródano un gran modelo capaz de llevar 40 quintales, y de suerte, que estando las aguas en su curso ordinario, pueda hacerse en seis dias el tránsito desde Aviñon á Leon.

— Mr. Manby, almirante inglés, que llegó poco há á esta capital, ha dado la noticia de que ya se conocia el punto en que pereció, háce mas de 30 años, el intrépido Mr. de La-Peirouse con toda su valiente expedicion.

Un barco ballenero inglés descubrió entre la nueva Caledonia y la nueva Guinea, casi á igual distancia de la una y de la otra, una isla larga y baja, rodeada de innumerables escollos; sus habitantes fueron á su bordo, y uno de sus caciques llevaba por adorno una cruz de S. Luis colgada de una oreja. Algunos tenian espadas, sobre las cuales se leia la palabra *Paris*, y tambien se les vió algunas monedas de Luis xvii. Cuando se les preguntó cómo habian llegado á sus manos estos objetos, respondió uno de los principales, como de edad de 30 años, que cuando era jóven habia naufragado una grande nave sobre un escollo en una violenta tempestad, y que todos los que iban en ella habian perecido: que las aguas arrojaron despues en la playa de aquella isla algunos cajones que contenian la cruz de S. Luis, y otros muchos efectos. En su viage alrededor del mundo habia visto el almirante Manby varias monedas de la misma especie, que Mr. de La-Peirouse habia distribuido entre los naturales de la California; y como despues de haber salido éste de Botany-Bay, habia declarado que su intencion era dirigirse hácia la parte septentrional de la Nueva-Holanda, y explorar el grande Archipiélago situado en aquella parte; hay motivo para temer que los escollos indicados causaron la pérdida de este excelente marino y de su valiente comitiva. Ya está en camino para Europa la cruz de S. Luis, y debe ser remitida al almirante Manby.

*Estado de los socorros militares enviados á los griegos por la sociedad de Paris.*

*Gastos de personas.* En el sueldo de un año, incluso el del general Roche, de 34 oficiales, sargentos, cabos y obreros, á saber: dos oficiales de Estado mayor; 24 oficiales, sargentos ó artilleros; seis oficiales para instruir en las maniobras de línea, un médico y un ayudante para organizar un hospital.....

5:0000 fr.

Caja de cirugía y botiquin.....	32000
Flete de la nave, incluso el retardo que sufrió..	52400
Gastos del transporte de las dichas personas hasta Marsella, y en la comida de los sargentos, cabos y obreros durante su permanencia en esta ciudad.....	32400
En la comida y otros gastos durante su tránsito.....	12000
En el material necesario para formar una pequeña armería, comprendiendo los instrumentos y útiles indispensables para la fundición, herrerías, cerrajería, carpintería, carros, arcas y demás carruages; fabricación de las armas de fuego y blancas; limas, mazos, taladros, mixtos, balancines &c. &c., y en obras militares, según el arte de la guerra, defensa y ataque de plazas, en la artillería, cartas geográficas &c.....	312100
<b>Total general de los gastos.....</b>	<b>962200 fr.</b>
Lo recibido hasta el día asciende á.....	1202000 fr.
Lo gastado, según se ha expresado arriba, es...	962200
<b>Quedan en caja.....</b>	<b>239800 fr.</b>

*Nota.* En esta cuenta no se comprenden los gastos de educación de tres jóvenes helenos que ya han llegado á París, y los gastos del agente de la sociedad y de la oficina.

La comision, en virtud de la peticion del Gobierno griego, se ocupa en el día en enviar varios oficiales y sargentos retirados para que enseñen el ejercicio militar, con las disposiciones competentes para llenar perfectamente el objeto de su destino. (*L'Étoile.*)

## NOTICIAS DE ESPAÑA.

*Cádiz 14 de Octubre.*

Por providencia de esta junta de Sanidad quedan extinguidas las cuarentenas señaladas á las naves de los puntos de Levante y costas de Cantabria desde mañana 15 del corriente.

*Torre D. Jimeno (Jaen) 16 de Octubre.*

Los voluntarios Realistas de esta villa, atentos siempre al cumplimiento de sus deberes, han solemnizado el día del cumpleaños de nuestro MONARCA, y celebrado la mejoría de su salud de la manera mas propia y mas conforme á sus circunstancias. Primeramente, han tenido en dicho día una funcion de iglesia, á que asistieron todas las autoridades y las principales personas de la villa, habiendo sido convidadas de antemano: hubo salvas de fusilería, repique general de campanas, fuegos artificiales, y una lucida iluminacion por la noche. El ilustre ayuntamiento, á fin de aumentar mas la solemnidad de tan plausible fiesta, distribuyó ocho fanegas de trigo hecho pan entre los pobres mas necesitados. Los honrados labradores, antes contristados por las escasas cosechas de granos, y escasísimas ó casi nulas de aceite del año anterior y del actual, olvidaron sus quebrantos en este día, contribuyendo á solemnizarlo, unos cediendo *gratis* sus novillos para tres corridas que se han tenido en tres días consecutivamente, y todos abandonando sus tareas campestres para cooperar en la villa, y ser partícipes del comun regocijo que ha ocupado á todo este sencillo, laborioso y fiel vecindario.

*Madrid 21 de Octubre.*

SS. MM. y AA. continúan en el Real sitio de S. Lorenzo sin novedad en su importante salud.

El R. Obispo de Jaen, tan luego como supo que habia abortado la insensata tentativa de un puñado de militares ingratos al Soberano, acudidos por Bessieres, expidió un edicto ordenando que en todas las iglesias de su diócesis se cantase un solemne *Te Deum* en accion de gracias, pidiendo á Dios al mismo tiempo, traiga con su mano derecha á buen sentido á cuantos extraviados ó seducidos no se hallen penetrados de los sentimientos de amor y adhesion positiva al Altar y al Trono, invitando para este acto solemne á las autoridades políticas y militares, para que siendo comun el júbilo y satisfaccion de los amantes de la paz cristiana y política, sea tambien manifiesta la piedad que les anima." Lo que así se ha ejecutado.

## CAMBIOS DEL DIA 21.

Londres.....	38½ á 4.
Paris.....	16 1 á 2.
Amsterdam.....	00
Hamburgo.....	00
Cádiz.....	½ daño.
Sevilla.....	1.
Málaga.....	Par.
Valencia.....	½.
Murcia.....	2.
Barcelona á pesos fuertes.....	½ beneficio.
Zaragoza.....	1 daño.
Bilbao.....	½.
Coruña.....	1½.
Deuda consolidada con interes.....	00
Idem sin interes.....	00
Intereses de vales.....	3 valor.
Vales consolidados.....	26 á 28½.
Idem no consolidados.....	10 á 12.

## ANUNCIOS.

Se halla vacante la plaza de médico titular de la villa de Sta. Cruz del Retamar, situada en la carrera de Extremadura, distante 10 leguas de la Corte, y seis de la ciudad de Toledo: su poblacion es de 500 vecinos; su dotacion 6600 rs., cobrados por la justicia, y dos cabezas de ganado de cerda en montanera, si hubiese fruto de bellota. Se admiten memoriales hasta el 20 del próximo Noviembre, dirigiéndolos los interesados al único alcalde ordinario de dicha villa, francos de porte.

— Está vacante la plaza de médico de la villa de Espinosa de los Monteros, provincia de Búrgos, que tiene 500 vecinos; su dotacion 600 ducados anuales, pagados puntualmente en tres tercios, de los fondos comunes, por la justicia y ayuntamiento: se le permite hacer ajustes con los pueblos del contorno, situados en tierra llana, y no tienen médico, hasta la distancia de una legua en contorno. Los pretendientes dirigirán los memoriales á la justicia y ayuntamiento por el correo ordinario.

— Está vacante la plaza de cirujano latino de las Reales minas de cobre de Rio Tinto, en el reino de Sevilla, cuya dotacion es de 600 ducados anuales y casa: los aspirantes remitirán sus memoriales á la Direccion general de Rentas, que la provee, dentro de 30 días, contados desde la publicacion de este aviso, acompañando testimonio de los títulos que tengan para ejercer dicha facultad, y certificacion de buena conducta y adhesion á la sagrada Persona del Rey nuestro Señor y sus derechos soberanos.

— *Introduccion á la Sagrada Escritura, ó Aparato para entender con mayor facilidad la sagrada Biblia en lengua vulgar.* Obra escrita en latin por el P. Bernardo Lamy, de la congregacion del Oratorio, y traducida al castellano: segunda edicion. Dos tomos en 4.º con láminas finas, que se hallarán de venta en las librerías de la viuda de Quiroga, de Paz, y en la imprenta de Amarita, plazuela de Santiago, á 44 rs. en rústica, y á 52 en pasta.

— *La Melopea, ó instituciones teórico-prácticas de solfeo y buen gusto de canto: su precio 100 rs. Principios para aprender á tocar el piano,* divididos en cuatro cuadernos á 14 rs. cada uno. *Tratado de armonía y contrapunto,* arreglado á los conocimientos modernos, 44 rs. Estas tres obras elementales de D. Miguel Lopez Remacha, que han merecido el aprecio público, forman un curso completo de música, y se venden en Madrid librería de Orea.

— *Fábulas de Samaniego para uso de las escuelas:* nueva edicion corregida con esmero, y acentuada. Lleva una estampa fina que representa los varios animales que figuran en esta obrita. Su mérito es tan conocido que no necesita de nuevos elogios: La originalidad de muchas fábulas, la bella imitacion de otras, su buena moralidad, la fluidez de sus versos, su lenguaje natural, puro y castizo, cual apenas se ha hablado por ninguno, y otras bellezas que contiene, hacen que sea muy apropiada á la inteligencia y memoria de los niños y de toda clase de personas. Se vende en Madrid en la librería de Rodriguez. Imprenta de Aguado, encuadrada y en papel. A los que tomen muchos ejemplares se hará una rebaja proporcionada á su número. En las mismas se vende papel pautado de la mejor calidad á 48 rs. la resma.

— *Nota.* En la gaceta del martes último, artículo de Madrid, en el párrafo de los exámenes de S. Isidro, dice ser una de los alumnos premiados D. Juan Jro, lease Tro.